

EL BIEN PÚBLICO

Oficinas, Bastion, 39

Mahon, Viernes, 27 de Enero de 1899

Año XXVIII. Núm. 7.772

WEYLER

No creemos haya habido un hombre público más sujeto al blanco de la inventiva y aun de la maledicencia que el general Weyler, por lo mismo que su conducta, desde que regresó de Cuba, ha sido la que seguir debía quien necesitaba penetrarse del estado de política del país y del sentir de los que en su dirección tomaban parte, antes de definir la actitud que había de adoptar en ella, ajeno como fué siempre á la lucha de los partidos, en ninguno de los cuales militó. Circunscibióse como soldado á obediencia al Gobierno del Rey y á servir con celo y lealtad los puestos que le confiaran, sin que en su larga historia militar se registre un acto de incorrección ó rebeldía.

Su actitud de observación, su cortesía con todo el mundo, cualquiera que fuese su filitacion política, ha servido de pretexto á algunos periódicos para atribuirle todo género de inclinaciones, aún las más extremas, hasta que ha publicado en «El Liberal» manifestaciones que no dan lugar á dudas, acerca de lo que considera el marqués de Tenerife como la mejor solución para los problemas pendientes en los actuales momentos.

Pero si esto ha puesto término á aquel cúmulo de invenciones, las declaraciones que ha hecho en favor de los principios y procedimientos liberales y de la concentracion de estos elementos ante las desdichas que la Patria experimenta, se estiman por algunos como derivadas de no sabemos qué pactos ó promesas previamente concertados, cual si el general Weyler fuera de los políticos á la antigua usanza, que no hacían público su pensamiento sin saber el beneficio que había de reportarles, ya que no tuvieran en su poder la garantía de la merced á recibir.

No, el marqués de Tenerife es más noble y patriota que todo eso; y ha dicho lo que ha sentido, sin ponerse de acuerdo con nadie, alto ni bajo porque no tenía para qué. Quédese esto para ciertos políticos.

Y en cuanto á las condiciones que se dice impone para ingresar en el partido liberal, y de que se hace eco «El Día», son tan absurdas como las mil invenciones de que anteriormente nos ocupamos, invenciones debidas exclusivamente á los egoísmos y á las miserias de la política, y al desconocimiento que tiene la generalidad de lo que es el general Weyler.

«El Estandarte», que lo conoce y puede emitir su opinion con perfecta serenidad de juicio, como no es un periódico de prejuicios y apasionamientos, cualesquiera que sean nuestras aficiones políticas, deja consignada la verdad, como procuramos decir la en todo y para todos.

(«El Estandarte».)

Lo que afirma Weyler

(Desde Madrid)

DON RICARDO SALVÁ.

Palma

Puede V. hacer público que el general Weyler desmiente categóricamente la version que circula de haber hecho ofrecimientos en carta dirigida al señor Sivola, añadiendo, que no lo ha hecho ni en carta ni en otra forma alguna.

Niega á la vez el Marqués de Tenerife que haya exigido del Sr. Sagasta para el caso de que salga el general Correa del Ministerio de la Guerra, este departamento para el general Barges reservándose para él la Capitanía General de Madrid y el mando del primer cuerpo de Ejército, hasta tanto atendidos sus servicios sean premiados con el ascenso á Capitán General de Ejército, apesar de lo cual, respecto á mandos militares, afirma que ocupará como militar atento á sus deberes, los que el Rey por conducto de su Gobierno le ordene.—Ruiz.

(«La Correspondencia».)

LA REPATRIACION

EL «FULDA»

Cádiz 20.

Ha fondeado hoy el vapor «Fulda» procedente de la Habana y Matanzas con 13 dias de navegacion.

El viaje ha sido bueno.

En la Habana embarcaron varios magistrados, jueces, catedráticos, empleados, estudiantes, comerciantes y numeroso pasaje particular.

De Matanzas trae un regimiento de infantería de Marina y el batallon de María Cristina.

En la travesía han ocurrido dos defunciones.

Vienen en la enfermería tres soldados graves.

Han sido trasladados á tierra en camillas 25 enfermos crónicos.

Ahora está desembarcando el batallon de María Cristina.

El de infantería de Marina será trasladado después á tres vaporcitos que lo conducirán al arsenal.

Para recibir á esta fuerza han llegado de San Fernando los comandantes Sevillano y Monserrat.

La fuerza de infantería de marina está mandada por el coronel D. Victor Diaz, y se compone de tres jefes, 53 oficiales y 770 plazas.

En San Fernando serán obsequiados por sus compañeros.

El batallon de María Cristina, compuesto de seis jefes, 63 oficiales, 55 sargentos y 1.253 plazas, viene mandado por el coronel D. Eduardo Francés.

El total de pasajeros asciende á 2.427.

Los fallecidos en la travesía son Ramon Codia Garcia, natural de Zaza-

goza, y Antonio Losada Ferreiro, de Parga (Lugo).

Las noticias é impresiones que traen los pasajeros son ya bien conocidas.

Matanzas fué entregada por el general Molina con todas las formalidades de ordenanza.

Al salir el «Fulda» quedaban allí el tercer batallon de María Cristina, la sexta compañía del batallon de Guadalajara y alguna otra fuerza.

En un tren militar saldrá esta tarde para Madrid el batallon de Cuenca y esta noche saldrá del mismo modo el batallon de Leon.

La primera compañía del regimiento de María Cristina, llegada hoy en el «Fulda», se hallaba de guarnicion en Cascorro cuando el asedio de dicho poblado.

Figuran en dicha unidad, el comandante D. Francisco Neila, capitán por aquel entonces, y que fué el que amarró á Eloy Gonzalo; el primer teniente D. Luis Garcia, y el segundo D. Juan Marin.

Estos dos últimos fueron también ascendidos por su comportamiento durante el sitio.

Los soldados traen una medalla de plata que les dió el Ayuntamiento de Puerto Príncipe en conmemoracion de la jornada.

Cádiz 22.

El vapor «Satrústegui» tocó en Matanzas antes de dejar la isla de Cuba. Tuvo que adelantar cinco dias su salida por orden del gobierno.

Embarcaron en la Habana 33 pasajeros civiles y 112 de familias de militares. En Matanzas, 18 jefes, 127 oficiales y 144 individuos de húsares de Pavía; el cuarto regimiento de artillería de Montaña, compuesto de 645 plazas; el batallon de Guipúzcoa, de 693, y el batallon de Albuera, de 634, 31 sargentos, 34 escribientes militares, 67 enfermos y 48 sanitarios. En total 2.535 pasajeros.

Figuran en el pasaje el general don Luis Molina; el coronel de artillería, jefe de la expedición, D. Francisco Ramirez Poblaciones, enfermo grave, y el médico mayor D. Rufino Moreno, encargado de la asistencia de los enfermos.

En Matanzas embarcaron 68 enfermos, 20 de ellos graves.

En la travesía fallecieron ocho y uno al fondear el vapor.

Son los muertos Enrique González Quintá, natural de Villadares (Pontevedra); Domingo Garcia Pozo, de Bercera (Lugo); Rafael Vidal, de Baleares; Joaquín Caballero González de Sevilla; Clemente Ortiz Venegas, de Almadralejo (Badajoz); Francisco Carrillo Ramirez, de Fortuna (Murcia); Manuel Silva Garcia, de Bélmez (Córdoba); Juan Antonio Fernández, de Castreverde (Lugo), y Juan Bronciano Ardele. El cadáver de este último será enterrado aquí.

En el pasaje civil figuran D. Federico Enjuto, presidente de la Audiencia de la Habana; D. Antonio Campos, secretario del gobierno general, y D. Enrique Cantalapiedra, inspector general de minas.

A la salida del «Satrústegui» quedaban en Matanzas 9.000 soldados y 31.000 en Cienfuegos, 300 enfermos en el hospital de la Reina Mercedes de la Habana y 1.000 maestros de escuela esperando ser repatriados por el gobierno.

El general Jiménez Castellanos quedaba en Matanzas á bordo del vapor «Rabat» esperando que terminara la evacuación para marchar á Cienfuegos.

Trae el barco mucha impedimenta y material de guerra procedente de Puerto Rico, café, cocos y tabaco elaborado.

Han desembarcado en Cádiz los húsares y artilleros, en número de 1.037 pasajeros, habiendo ingresado 102 enfermos en los hospitales Militar y de San Juan de Dios.

Continuarán para Barcelona los batallones de Guipúzcoa y Albuera. El vapor zarpará mañana.

BARCELONA 24 ENERO

HUELGA DE COCHEROS

Ayer, según estaba acordado, empezó en esta capital la huelga de los cocheros por haberse resuelto los dueños de establecimientos de carruajes de alquiler, cerrarlos, en tanto no esté resuelta la cuestion de la tributacion que tienen pendiente.

El acuerdo se cumplió por unanimidad, habiendo despedido los dueños á sus dependientes, hasta nueva orden.

Secundaron la huelga los guarnicioneros constructores de carruajes y pintores de los mismos.

Los huelguistas recorrieron en grupos las Ramblas, el paseo de Colón y otros sitios céntricos. En la Rambla de Capuchinos; algunos se trabaron de palabras con el conductor de un carruaje particular, y poco después se apalearon, por lo cual acudieron algunos agentes de la policia y detuvieron á cuatro de los contendientes.

Muchas personas que poseen coche dejaron de utilizarlo, de manera que circularon muy pocos, apesar del dia lluvioso.

Las personas que tuvieron que trasladarse á los cementerios, se vieron en la precision de hacerlo á pié.

El Ayuntamiento se dirigió también á pié á la recepcion celebrada en la Capitanía general.

La comision de alquiladores de carruajes ha hecho saber que cualquier persona que se vea en la triste necesidad de tener que utilizar algún coche para la conduccion del Viático, pueden dirigirse al Picadero Americano, donde se facilitará gratuitamente el carruaje para tan perentorio servicio. Los co-

cheros usarán una insignia especial para que nadie moleste á los sacerdotes que conduzcan.

El conflicto, lejos de disminuir, aumenta; pues según nuestras noticias, el juéves harán causa común con los huelguistas, todos los carreteros y el Despacho central de ómnibus para las estaciones, está decidido á hacer lo mismo.

TRANVIA ELECTRICO

Ayer tarde se verificó la prueba oficial del tranvia eléctrico, seccion de circunvalacion; á las cuatro de la tarde se reunieron en el edificio que la Compañía posee en la calle de Borrell, destinado á cochera, el Alcalde Sr. Grier, los tenientes Sres. Gallard, Rubio, Catalán y Teix, los concejales señor Martínez Gras, Fontrodona y otros, el diputado provincial señor Calvell, el á Cortes Sr. Bosch y Puig, el senador Sr. Villaseca, los facultativos municipales Sres. Jordán, Sintas y Falqués, el secretario de la Corporacion Sr. Gómez del Castillo, representantes de la prensa local y otros invitados á la ceremonia.

A las cuatro y media salieron cuatro carruajes movidos por la electricidad, siendo presenciada su salida por un enorme contingente de curiosos, no obstante la fina y persistente lluvia que caía Colocados sobre los rieles de la Ronda de San Pablo, siguieron la via en toda su extension dos veces, realizando durante el trayecto varias maniobras para que las autoridades y facultativos municipales pudieran hacerse cargo de como tenian lugar las paradas, el movimiento de avance y retroceso, acelerado y pausado.

De aprobar en la sesion de mañana el Ayuntamiento el dictamen autorizando la explotacion del tranvia eléctrico, los coches empezarán á funcionar el jueves por una de las vías de circunvalacion, y á fines de mes las dos vías, destinándose al servicio doce carruajes.

Ha fallecido, víctima de rápida enfermedad, don José Vallhonestá, catedrático de la Escuela de Ingenieros Industriales de esta capital.

El señor Montero Ríos, con sus hijos y don Victoriano de la Riva, ha visitado esta tarde los talleres de «La Maquinista Marítima y Terrestre», acompañándole el ingeniero director de dicha factoría, don José Cornet y Mas, y aitos funcionarios de la casa.

Nuestro ilustre huésped ha quedado en extremo complacido de su visita, no habiendo escaseado sus elogios al personal de «La Maquinista».

Telegramas

LOS PROYECTOS DE CORREA

Madrid 23.—El ministro de la Guerra va saltando á retazos sus planos para el porvenir.

A los ya conocidos que podrá llevar á la práctica por medio de reales órdenes, hay que agregar los siguientes:

Amortizacion de vacantes en el generalato, disponiendo que, en lo sucesivo, de cada dos se amortice una sin perjuicio de presentar un proyecto de ley de amortizacion, que resuelva las dudas que puedan presentarse.

Reduccion de la plantilla de destinos y supresion del empleo de capitán general, considerándose éste en lo sucesi-

vo como cargo jerárquico que concederán las Cortes para premiar méritos muy extraordinarios.

Restablecimiento en su vigor del artículo 4.º del Regimientos de ascensos en tiempo de paz, por el cual se amortizará el 50 por 100 de las vacantes y el otro 50 por 100 se proveerá por antigüedad.

Los retiros se concederán solo en el caso de haber llegado á la edad reglamentaria. A los que no se hallan en este caso se les expedirá la licencia absoluta.

Insiste el ministro de la Guerra en plantear el servicio militar obligatorio, no admitiéndose redenciones ni sustituciones por ningún concepto.

LO DE SAMOA

Madrid 24.—Telegrafian de Berlín que se da como seguro que las tres potencias interesadas en el asunto de Samoa tratan de arreglar la cuestion amistosamente y por la vía diplomática, aunque se desconocen los detalles.

Alemania da pruebas de una gran conciliacion aun cuando se cree que el Gobierno americano entrará en un camino de aventuras con todos los peligros que esto entraña, impulsada por la opinion pública, que tanta influencia tiene en los Estados Unidos sobre las decisiones del Gobierno.

Por su parte, Inglaterra no oculta sus simpatías á los Estados Unidos, pues en el incidente que ha dado lugar á estas negociaciones, las fuerzas inglesas que se hallaban en la capital de Samoa se pusieron de parte de los americanos.

LOS PLANES DE LEON XIII

Madrid 24.—Dicen de Roma que hablando Leon XIII con un clérigo, portador de importantes comunicaciones de un cardenal extranjero, dijo que lamentaba su edad avanzada para el desarrollo de los planes que tiene, para los cuales necesitaría vivir cuatro años más.

UN BUQUE ESPAÑOL EN CUBA

Madrid 24.—El «Herald» de Nueva York refiere que en el puerto de la Habana los norteamericanos obligaron á reemplazar el pabellon de España por el yanqui á una goleta mercante española que enarbolando nuestra bandera y la de Cuba se acercó á un cañonero de los Estados Unidos en aquel puerto.

LOS PROYECTOS DE HACIENDA

Madrid 24.—El Sr. Puigcerver ha manifestado que carecían de autenticidad los proyectos económicos que le atribuyen algunos periódicos.

Ha dicho que nadie conoce los planes que tiene en estudio.

De todos modos se presume que el ministro de Hacienda se halla dispuesto á suprimir el recargo de guerra.

Ha manifestado además el Sr. Puigcerver que los que esperan el desarrollo de sus proyectos han de tener paciencia, pues no se propone desarrollarlos mediante decretos, si no que desea que sean sancionados por las Cortes.

LOS RECARGOS DE GUERRA

Madrid 24.—Es probable que á primeros de julio queden suprimidos los recargos de guerra que autoriza el artículo adicional de los presupuestos.

LOS SUCESOS DE PEÑARANDA

Un muerto y un herido

Madrid 24.—Ayer circularon rumo-

res de que en Peñaranda de Duero, villa de 554 habitantes, á 16 kilómetros de Aranda de Duero, había ocurrido algo de anormal.

En los centros oficiales se desmintió la noticia, á pesar de haberse acentuado los rumores, que han vuelto á circular con más insistencia durante el día de hoy.

Por fin, de un modo oficial se ha confirmado el rumor, diciéndose que, en efecto, anteayer en Peñaranda de Duero se alteró el orden público, viéndose obligada la guardia civil á hacer fuego.

El sargento que mandaba dicha fuerza resultó herido, muriendo en la refriega un paisano.

Se ha reconcentrado la benemérita en Peñaranda y demás pueblos de la provincia.

En los centros oficiales no se indica á qué causa han obedecido los sucesos relatados.

INGLATERRA É ITALIA

Madrid 24.—Dicen de París que el comisionado italiano que ha llegado á aquella capital con direccion á Londres, lleva el encargo de tratar con el Gobierno de la Reina Victoria los asuntos relacionados con los territorios de Africa, en los cuales la situacion es muy crítica, sobre todo en la Erytrea, con motivo de los triunfos alcanzados por las tropas inglesas en el Sudán.

Italia quiere convertir á Mashua en territorio libre, pero Inglaterra quiere introducir varias modificaciones en los tratados de comercio, particularmente en los derechos arancelarios aplicables á algunas de sus industrias, y el Gobierno italiano se opone porque no puede olvidar la situacion de algunas de sus industrias, y que de llevarse á cabo el pensamiento de Inglaterra sufriria mucho, no siendo extraño que tuvieran que cerrarse algunas fábricas de Italia. Estudiará la fórmula para llegar á un arreglo amistoso, aunque se duda mucho del buen éxito de las gestiones, puesto que los intereses que se ventilan son muy entrados.

EJECUCIONES EN ORÁN

Madrid 25.—En Orán han sido ejecutados dos indigenas, convictos y confesos de haber dado muerte á cinco personas.

Las familias de las víctimas presenciaron la ejecucion.

Un pariente condujo á un niño, sobrino de una de las víctimas, cerca de los ajusticiados y enseñándole la cabeza de uno de éstos, exclamó:

—Mira; ¡ya estás vengado!

LO DE FILIPINAS.—¿QUÉ PASA EN JOLÓ?— SIN NOTICIAS

Madrid 25.—Durante toda la noche y madrugada se han comentado mucho en Madrid las noticias recibidas ayer acerca de Filipinas. Aunque en concreto nada se sabe, la opinion general está conteste en apreciar como muy grave la situacion de los prisioneros españoles, por creerse que se han roto las hostilidades entre yankees y tagalos. Sobre este último punto están de acuerdo todos los despachos recibidos por la prensa y algunas personalidades.

Tambien se ha comentado mucho el despacho recibido de Joló anunciando que se halla sin novedad la colonia española. El telegrama es particular y va firmado por Huertas. No falta quien supone que este Huertas debe ser el general del mismo apellido que manda las fuerzas españolas de la provincia

de Mindanao. De ser esto cierto, habria motivos fundados para suponer que en Joló ha ocurrido algo extraordinario, lo cual debe haber motivado la expedicion del telegrama de que se trata.

Se esperan noticias de Filipinas que aclaren todas estas dudas y otras por el estilo.

EL MOTIN EN ARANDA DEL DUERO.—UN MUERTO Y VARIOS HERIDOS

Madrid 25.—El telegrama oficial recibido en el ministerio de la Gobernacion relativo al motin habido en Aranda del Duero dice que anteayer se alteró el orden público por cuestion de los Consumos. Intervino la guardia civil, la cual, viendo que no podía apaciguar á las masas y que el motin iba tomando caracteres graves, hizo las intimaciones correspondientes para que los grupos se disolvieran. Entonces parece que se lanzaron á los civiles algunas piedras y se sacaron á relucir armas. En vista de ello los guardias hicieron fuego.

Resultó muerto un paisano y heridos algunos otros y el sargento que mandaba la fuerza. Han marchado á Aranda del Duero el comandante de la guardia civil de aquel distrito acompañado de fuerzas de aquel instituto.

A ESPAÑA

Madrid 25.—Un buque de la compañía trasatlántica ha recorrido los puertos de Cuba recogiendo los enfermos que quedaban. Después ha zarpado de Cienfuegos conduciendo á su bordo 1.500 repatriados.

Cotizacion oficial

Madrid 26 —4 t.

por cien o interior.....	58 30
Idem Exterior.....	66 35
Idem Amortizable.....	68 00
Billetes Hip. Cuba 86.....	54 25
Idem id. del 90.....	46 65
Acciones Banco España.....	401 00
Comp. Arrénd. Tabacos.....	230 00
Aduanas.....	00 00
Filipinas.....	00 00
París á la vista.....	30 10 á 30 00
Londres á la vista.....	00 00 á 00 00
Idem á 60 días vista.....	00 00 á 00 00
Idem á 90 id. id.....	00 00 á 00 00

BANCO DE MAHON

Cotizaciones locales

	Dinero	Papel
Industrial Mahonesa.....	00 00	85 00
Banca de Mahon.....	34 00	37 00
Eléctrica Mahonesa.....	00 00	40 00
Sdad. Gral. Alum.....	101 00	103 00
Marítima.....	70 00	80 00
Maquinista Naval.....	98 00	100 00
Obligaciones Municip. .	65 00	73 00

Mahon 27 Enero 1899

REVISTA DE TEATROS

En el Principal

Lo desapacible de la noche privó en la de ayer á muchos de los habituales concurrentes, de asistir al hermoso espectáculo que en honor á la distinguida actriz D.ª Elisa Castillo se celebraba. Pero, no obstante, en palcos y butacas los más perseverantes devotos del arte, en número reducido, eso sí, no desperdiciaron la ocasion de admirar la brillante ejecucion dada á la inmortal comedia del inmortal Lopez de Ayala, titulada *El tanto por ciento*.

Aunque escrita esta comedia maestra

muchos años ha, no podía nunca la oportunidad y sus personajes se presenten, los conocen, nos codeamos todos los días con ellos en la sociedad. Aquella sordidez de sentimientos que ni á la amistad respeta, vamos, es de una verdad aterradora y no se concibe tormento mayor para unas almas nobles y honradas como la de la *Condesa* y la de *Pablo* (Sra. Castillo y Sr. Nuñez), que con sus amores hacen de la trama de *El tanto por ciento* el punto más luminoso y simpático.

La Sra. Castillo, radiante de hermosura y elegancia, mas que nunca inspirada y feliz, demostró hallarse bien posesionada del carácter de la *Condesa*, altivo y desdafiado algunas veces, pero apasionado siempre. Este estudio de difícil representación fué premiado anoche con entusiastas aplausos y llamadas á escena de la simpática actriz, que se presentó acompañada de los demás intérpretes de la obra, de los que hay que hacer también merecido elogio, y especialmente del Sr. Nuñez, por la sobriedad y maestría de su trabajo. La Sra. Zamora consolidó la impresión que recibimos el día de su debut, es decir, que la creemos una verdadera actriz: en la *Petra* de *El tanto por ciento* estuvo muy meritoria y agradabilísima en sus respectivos papeles los Sres. Torres, Gonzalez, Perez y Gimenez.

La representación del juguete *Sin comerlo ni beberlo* fué celebrado con grandes carcajadas, si bien adolece un tanto de exceso de *brocha* en algunas escenas.

En el camerino de la señora Castillo vimos valiosos presentes de sus admiradores, que con tales demostraciones de afecto daban muestra de lo mucho que aprecian y distinguen á dicha actriz. Reciba nuestra cordial enhorabuena. ***

BOLETÍN RELIGIOSO

Santo de hoy.—Stos. Juan Crisóstomo obispo y Angela.

Santo de mañana.—Stos. Cirilo y Julian obispos.

Cultos.—Esta noche termina en Sta. María el piadoso Octavario dedicado todos los años al glorioso mártir S. Sebastian, Patron y protector especial en esta ciudad.

El Jubileo-circular de las Cuarenta-Horas continúa en la Iglesia de S. Antonio Abad, estando el Señor de manifiesto por la tarde desde las 5 hasta las 6 y media.

En el Cármen mañana á las 7 Misa, Lecturas y Estacion mayor con el Señor de manifiesto á los fines de la Liga de Oraciones. Por la noche visita semanal á María del Cármen por sus devotos y solemne Salve como se verifica todos los sábados.

Visita á la Corte de María.—Mañana se hace á Ntra. Sra. del Sufragio en el Cármen.

Gacetilla

Si bien no es menorquín D. Diego Pons, tal amor tiene á la tierra donde nació su familia, que bien como tal puede considerarse y bajo este concep-

to podemos enorgullecernos por la alta posición social que disfruta y el gran aprecio que ha sabido captarse en la república del Uruguay, como se ha demostrado no hace mucho en las elecciones de diputados que se celebraron.

Caso excepcional fué el ocurrido ya que los partidos políticos, que como se sabe están en las repúblicas sud americanas en continua lucha, impusieron una tregua para unirse y votar todos la candidatura del Sr. Pons, que fué de aquellos que no se discuten ya que se consideran los electores muy honrados en votar á un ciudadano que cumplirá su deber y procurará el bienestar del país. Y que así lo comprendieron los uruguayanos se deduce de los agasajos que el Sr. Pons recibió en su visita al departamento de Tacuarembó que debia representar el ex-presidente de la Asociación Rural, presidente de la Víticola Nacional, iniciador y presidente de una importante Exposición y celoso consejero del Banco de la República y las lisonjeras palabras que oyó en distintas reuniones, espresion fiel del sentimiento de un pueblo que veía en un candidato la representación exacta de sus intereses y aspiraciones, á cuyas muestras de aprecio sabrá corresponder el Sr. Pons como así lo prometió con sencillas y elocuentes palabras interrumpidas por estrepitosos aplausos y vivas dados por el pueblo á su candidato.

Al felicitar á D. Diego Pons por la distinción de que ha sido objeto, hacemos extensiva nuestra enhorabuena á toda su familia y en especial á su padre el laborioso y acaudalado menorquín D. Bernardino Pons Tutzó, congratulándonos que el apellido menorquín que llevan sea conocido y respetado por sus conciudadanos de América.

En el Consejo de Instrucción pública ha sido propuesto para la Cátedra de Física de este Instituto el Sr. Canseco.

Por Real orden del Ministerio de la Guerra se ha derogado la de Julio último, por la cual se consideraban como en campaña las guarniciones de las Baleares.

Por Real orden del Ministerio de Hacienda se ha dispuesto que se amplie hasta 1.º de Abril del corriente año el plazo fijado por el art. 1.º del Real decreto de 7 de Julio último para que las Diputaciones provinciales y Ayuntamientos acrediten hallarse al corriente en el pago de sus obligaciones con la Hacienda, correspondientes al año económico de 1897-98, á fin de poder optar á los beneficios concedidos por la ley de 16 de Abril de 1895 y por el artículo 28 de la ley de Presupuestos de 1898-99.

La Sociedad coral, Orfeon «El Progrés», dará un gran baile de máscaras en el Teatro Principal el miércoles día primero de Febrero próximo.

Aunque ha calmado casi por completo el sutil viento del N. que ha soplado estos últimos días, el tiempo continúa lluvioso y persiste con rudeza el frío intenso.

El lunes próximo, 30 del actual, tendrá lugar en el Casino «El Consey» una función á beneficio de D. Pedro Riudavets, poniéndose en escena la zarzuela *Los Sobrinos del Capitan Grant*.

El Sr. Riudavets bien merece tal deferencia de la Junta de «El Consey» por cuanto con sus trabajos escenográficos, ha contribuido en mucho á dar gran brillantez y realce á las obras últimamente representadas en el teatro de dicha sociedad.

«La Aurora Boreal» dará los días 4 y 11 de Febrero próximo en nuestro Teatro Principal, grandes bailes de Máscaras, empezando á las 9 de la noche. Vease el anuncio.

Sesion del Ayuntamiento

La celebrada ayer se abrió bajo la presidencia del Sr. Alcalde D. Juan Biale Coll, con asistencia de los concejales Sres. Pons Azina, Tudury, Pons Carreras, Mir, Rotger, Pons Pons (D. Francisco) y Orfila (D. Benito).

Por unanimidad se aprobó el acta de la sesión ordinaria anterior.

No habiéndose presentado reclamación alguna contra las listas rectificadas de electores de compromisarios para suadores, durante el plazo legal que han estado expuestas al público, se acordó publicarlas como definitivas.

Se dió cuenta de una comunicación del Catedrático numerario del Instituto de segunda enseñanza de esta ciudad D. Bonifacio Iñiguez, en la que, al participar el fallecimiento del director propietario y Catedrático de Matemática D. Diego Monjo Vicens, manifiesta que por disposición del Sr. Rector de la Universidad de Barcelona, se ha encargado interinamente de la dirección del establecimiento, así como también lo ha hecho interinamente de la Secretaría que aquel desempeña, el auxiliar D. José Pons Azina. El Ayuntamiento acordó quedar enterado y consignar en acta su sentimiento por la muerte del Sr. Monjo.

Se acordó pasar á informe de la Comisión de Hacienda una instancia de muchos patronos de pesca de este puerto en la que solicitan se rebaje el derecho de consumos con que se halla gravado el pescado clasificándole al efecto en tres categorías, por no serles posible satisfacer el que en la actualidad se les exige.

Se aprobó la distribución de horas en que ha de estar encendido el alumbrado público durante el próximo mes de Febrero.

No habiéndose presentado reclamaciones contra la ratificación del padrón general de habitantes de este término municipal durante el plazo legal en que ha estado expuesto al público, se acordó aprobarlo en todas sus partes.

Se acordó proceder á la recomposición del camino de Sta. Catalina ó del Puntarró, invirtiendo al efecto una cantidad igual á la que ofrecen los propietarios de fincas colindantes con él.

Se aprobó el programa de la función que ha de tener lugar el día siete de Febrero próximo en el Teatro Principal á beneficio de los Establecimientos municipales de Beneficencia.

Se acordó aprobar una cuenta de jornales y materiales invertidos en la recomposición del camino de Rafal.

Se señaló la orden del día para la sesión ordinaria inmediata.

Y se levantó la sesión.

Sociedades recreativas

«La Aurora Boreal»

TEATRO PRINCIPAL

Gran baile de máscaras

para el sábado 4 de Febrero de 1899, empezando á las nueve de la noche. En la conserjería de dicho Teatro queda abierta la suscripción para el sorteo general de palcos. A toda persona que se suscriba se le entregará en el acto una entrada personal. El sorteo se verificará el día 31 de la una de la tarde en el citado Teatro.

A todos los señores suscritos que no les toque palco se les entregará otra entrada, con lo cual quedarán reintegrados del valor de la suscripción.

Precio de suscripción, pesetas 1'00
Entrada personal, id. 0'50
Las señoras tendrán entrada gratis.

La Comisión se reserva 8 palcos de platea y el derecho de no admitir á las personas que no sean de su agrado.
¡A divertirse, que el Carnaval, toca á su fin!—La Comisión.

Telegramas

El Bien Público

(No se permite su reproducción en esta Ciudad)

Barcelona 26.

En la madrugada de hoy ha fundado en este puerto el trasatlántico «Isla de Luzon», conduciendo la correspondencia de Manila y 941 pasajeros, la mayoría de ellos procedentes del ejército, 66 de los cuales gravemente enfermos, habiendo fallecido seis durante la travesía.

En esta zona se siente frío intenso.

Madrid 26.

El consejo de ministros ha aprobado las conclusiones de la Comisión Régia respecto á los asuntos de Murcia, acordando en principio suprimir los impuestos de guerra para el próximo semestre.

En dicho consejo no se ha hablado nada de la apertura de las Cortes, ni del restablecimiento de las garantías constitucionales.

Madrid 27.

Manila.—En un meeting celebrado por mujeres de Cavite, se acordó presentar un mensaje pidiendo armas para la liberación de la patria.

Se ha establecido un tiroteo entre los americanos y los tagalos, en el arrabal de Manila, resultando un muerto y varios heridos, efectuándose después algunas detenciones.

Para vender

Lo están dos casas calle Cos de Gracia, números 100 y 102.
Informaran, Esplanada, 49.

ELIXIR CALLOL

Fórmula aprobada por la Real Academia de Medicina y Cirujía de Barcelona.

medicamento de gusto agradable y de resultados tan rápidos y eficaces que el enfermo aumenta el apetito y las fuerzas casi siempre desde las primeras tomas.

Depósito, Farmacia Callol, Diputación 339 Barcelona, y en todas las buenas farmacias de España y América.

La debilidad nerviosa ó neurastenia, la anemia, la clorosis, convalecencias, dispépsias, (pereza de digerir) raquitismo (crecimiento defectuoso) y demás afecciones que reconocen por causa un estado de DEBILIDAD GENERAL se curan pronto tomando el acreditado

UN PARTO LABORIOSO

Con este mismo título publicó «Le Temps», en su número del 15, un interesante juicio crítico de la situación de los Estados Unidos frente al estado de cosas creado por sus recientes conquistas (!); juicio crítico que creemos interesante reproducir íntegro por su mucho interés y por lo bien que resume el pensamiento general en Europa, y en la América misma, respecto de las consecuencias probables para la Gran República de su actual política imperialista. Hélo aquí:

«Los Estados Unidos empiezan ya, más pronto de lo que se podía imaginar, á tocar los frutos amargos de su política de expansion, de anexión ó de conquista.

Primero que á ningún otro hombre político, hizose al ministro de la Guerra, M. Alger, el blanco de todas las acusaciones del Estado Mayor, descargando sobre su cabeza un cúmulo tal de recriminaciones é insultos, que por lo mismo de su gran cantidad parecen injustificadas. Aquel político podrá tener todos los defectos; puede haber llevado á la dirección de su departamento, en una época de verdadera crisis, un censurable espíritu de intriga, de especulación, acaso de lucro; habrá quizás vencido los ataques de una fracción que tiene por divisa: *fuera de lo nuestro, nada es conveniente*; pero por cima de todos aquellos defectos, aparece M. Alger con una cualidad que difícilmente se tiene y que no debe desaprovecharse cuando se encuentra. M. Alger está dotado de una constancia, de una firmeza, de una obstinación que le han permitido hacer frente con ventaja á la tempestad, y sobrevivir á los desesperados ataques de sus adversarios, siquiera sea cierto también que M. Alger se haya aprovechado, para conseguirlo, de la protección decidida que le dispensa Mac Kinley.

A la hora presente, el terreno del combate se ha hecho más grande. El comisario general Egan y el generalísimo Miles acaban de entregarse á una campaña homérica de difamación recíproca, que seguramente ayudará muy poco á mantener el necesario prestigio de aquellas elevadas autoridades militares.

Se espera que las cosas no paren en

lo expuesto. El presidente Mac-Kinley no podrá por menos de nombrar una comisión con encargo de averiguar lo que haya de cierto en las acusaciones de dichos personajes.

No hay manera de poder desechar los vivos recelos que nos asaltan respecto del porvenir de los Estados Unidos, visto el equivocado camino por que se lanzara la democracia americana, y al fin del cual sólo aparece la imagen amenazadora del cesarismo.

No habría motivo para pensar de ese modo, si, por lo menos, los escándalos ofrecidos estuvieran compensados por brillantes triunfos militares. Pero, por el contrario, la opinión pública ve con el mayor recelo el curso de las operaciones de guerra y su resultado probable. Días atrás hicimos notar la gravedad de la situación en Ilo-Ilo y la posibilidad de un conflicto gravísimo en plazo corto.

A juzgar por las últimas noticias, la causa de los Estados Unidos acaba de recibir un rudo golpe en Filipinas, de consecuencias casi irreparables. Las tropas federales, encargadas de operar contra las de Aguinaldo, se sublevaron recientemente negándose á continuar en campaña. Una tal rebelión frente al enemigo, no sólo deshonorra la bandera nacional americana, si que también constituye un peligro inminente para la autoridad presidencial de la República.

Fácilmente puede comprenderse los alientos que aquella rebelión habrá dado á los partidarios de Aguinaldo. El general Miles hubo de replegarse sobre la isla de Luzon, y el general Otis no dejará de considerar en Manila las desastrosas consecuencias de tan desagradable suceso y los medios que serán menester para contrarrestarlas.

He ahí, incontestablemente, un aspecto nuevo de la cuestión, pues viene á complicar un problema ya en sus orígenes difícil. Lo que aumenta la importancia del conflicto es que la rebelión se produjo en las filas del Ejército regular, alcanzando el espíritu de protesta incluso á los jefes y oficiales del mismo.

Por una coincidencia que acaso pudiera resultar feliz, la sublevación de aquellas tropas se presenta en el preciso momento de abordar el Senado americano el arduo problema de la ocupación de Filipinas.

El primer debate sobre este asunto es en extremo interesante. M. Hoar renueva elocuentemente su protesta contra el pretendido abandono de las tradiciones de la Gran República y la violación de los principios constitucionales. M. Forsker interesa vivamente al Senado, indicando—parece que por encargo de Mac-Kinley—que no se trata de una anexión definitiva y si de un simple protectorado, en tanto que los filipinos no estén en condiciones de gobernarse por sí mismos.

Si verdaderamente el objeto único de Mac-Kinley es poner á la República filipina en estado de salir adelante, los temores apuntados desaparecerán; pero, si, como todo hace presumir, se trata de crear un imperio colonial con todas sus consecuencias no será una sola vez la que nos tengamos que ocupar de los Estados Unidos y al solo objeto de discurrir muy seriamente sobre lo que hayan de ser las consecuencias de su desatentada conducta.

Matadero

Reses cortadas los días que á continuación se espresan, con su peso y procedencia:

Día 22.—1 ternero, 205 kilos, Vicente Xequet; 1 id., 149, Turrubet (Alayor); 2 carneros, 38, Teletj de Dalt; 1 id., 17, Sta. Ana, y 2 cerdos, 381.

Día 23.—1 ternero, 175 kilos, Biniperrrell de Francisco; 1 id., 116, Estancia Sta. Creu (Alayor); 1 carnero, 33, Torra Nova (id.); 2 cabras, 11, Binimersoch (Alayor), y 4 cerdos, 484.

Día 24.—1 vaca, 176 kilos, Juan Mercadal (Alayor); 1 ternero, 157, Biniperrrell; 1 id., 146, Francisco Borrás (Llumesanas); 1 id., 205, Curnia de Baix; 1 carnero, 15, son Arruset; 1 id., 25, Biniguarda (Alayor); 1 id., 12, Biniperrrell de Miguel; 2 cabras, 14, Sant Antoni, y 4 cerdos, 428.

Imp. de M. Parpal

ENSAIMADAS MALLORQUINAS

Calle de San Fernando, núm. 36 (horno)

ENSAIMADAS mallorquinas.	á 10 céntimos y á 5 céntimos una
GALLETAS DULCES de ensaimada.	á 5 » una
BISCUIT de 1.ª clase.	á 65 » libra
GALLETAS con aceite y matalahuga.	á 5 » una
ALGARROBAS de pasta dulce.	á 5 » una
PANECILLOS dulces.	á 5 » uno

Por docena se rebajan 10 céntimos de peseta.

HORNO Y PANADERÍA

DE
JAIME SEGUÍ

San Fernando, 36

PEDRO DOMEQ

Cosechero, Almacenista y Extractor de Vinos

JEREZ DE LA FRONTERA

CASA FUNDADA EN 1730

Vinos finos de todas clases, secos, dulces y Manzanilla, Champagnes y el tan renombrado «COGNAC DOMEQ».

Referencias: Deyá, 1.--Mahón

SECCION DE ANUNCIOS

TEATRO PRINCIPAL

GRAN COMPAÑÍA CÓMICO-DRAMÁTICA ESPAÑOLA

dirigida por el reputado primer actor

DON JOAQUÍN NUÑEZ

FUNCIÓN PARA EL DOMINGO 27 DE ENERO DE 1899

2.ª de Abono

4.ª Serie

á BENEFICIO DEL PRIMER ACTOR DE CARÁCTER

D. ANTONIO PEREZ

que tiene el honor de dedicar

á los Sres. Alcalde-Presidente, Concejales y Secretario del Muy Ilustre Ayuntamiento de esta ciudad.

AL PÚBLICO:

Llegada la noche de mi beneficio, faltaría á un deber de gratitud, con este ilustrado público, si no le demostrara mi profundo agradecimiento, por las muestras de simpatía y benevolencia que me prodiga:

La obra que anuncio, es una de las mejores del Teatro Moderno, y que mas aceptación ha tenido en los principales Teatros de la península: Deseo complacer á este culto público, al cual tengo el honor de hacer estensiva invitación, si logro verme honrado con su asistencia se verán colmados los deseos de S. S.

Antonio Perez.

1.ª Sinfonía por el quinteto que dirige el maestro Sr. Villalonga.

2.ª El aplaudido drama en tres actos y en prosa, última producción del celebrado autor D. Angel Guimerá, titulado:

EL PADRE JUANICO

dirigido por el primer actor D. Joaquín Nuñez.

REPARTO: Rosó, Srita. Roig; Teresona, Sra. Casatillo; Paula, Sra. Hormigo; Climentia, Sra. Zamora; Felipa, Sra. Estela; Pascuala, Srita. Sintés; El padre Juanico, Sr. Perez; Toni, SR. NUNEZ; Hilario, señor Gonzalez; Jorge, Sr. Osilve; Lucas, Sr. Gimenez; Silvestre, Sr. Riudavets; Llorensó, Sr. Torres; Matias, Sr. Portella; Mojos y mozas del pueblo.

3.ª Dará fin al espectáculo el gracioso juguete en un acto y en prosa, original de D. José Estremera, titulado

LA CÁSCARA AMARRA

puesto en escena por el beneficiado, acompañándole la Srita. Roig, Sra. Estela y los Sres. Gimenez, Torres, Osilve y Riudavets.

A las 8 y media. Precios los anunciados.

La empresa de este Teatro, queriendo dar una prueba de lo mucho que estima los servicios prestados por la señora conserje y taquillera **Doña Estrella J. J. J.**, ha dispuesto concederle una función de beneficio que se verificará el próximo martes 31, con una escogida función, que se anunciará oportunamente por programas y carteles.

El próximo jueves, día de La Candelaria, se representará á petición del público y en vista del gran éxito alcanzado, la famosa comedia en 4 actos y 5 cuadros **WELTJE PEREPELLAY.**